

En su libro *Building a Bridge*, el padre James Martin, SJ, nos invita a construir una relación más cercana y humana entre la Iglesia y las personas LGBT. Para lograrlo, propone tres actitudes fundamentales: **respeto, compasión y sensibilidad**. Estas no son ideas nuevas ni extrañas a nuestra fe, sino que están tomadas del propio Catecismo de la Iglesia Católica (n.º 2358), que nos recuerda que así debemos tratar a las personas homosexuales. Son palabras que nos animan a mirar al otro con el corazón, desde el Evangelio.

---

## 1. Respeto

El respeto implica mucho más que una cortesía superficial. Para Martin, comienza por **reconocer la existencia y dignidad de las personas LGBT** dentro de la Iglesia y en la sociedad. Es un llamado a **nombrarlas como ellas desean ser nombradas**, a escuchar su experiencia sin prejuicios, y a acogerlas como miembros plenos del Pueblo de Dios.

Respetar también significa:

- **Recordar el valor del bautismo:** todos los bautizados tienen el mismo derecho a formar parte de la Iglesia.
- **Reconocer los dones únicos** que las personas LGBT traen a la vida eclesial, en parroquias, escuelas y comunidades religiosas.
- **Evitar discriminaciones injustas**, especialmente en entornos laborales eclesiales, donde muchas veces se exige coherencia con las enseñanzas morales de forma selectiva y desproporcionada.

## Ejemplos concretos

### a) **Nombrar a las personas como desean ser llamadas:**

Un sacerdote se dirige a un joven que se presenta como gay usando el término “persona con atracción al mismo sexo”. El joven le dice que prefiere que lo llamen “gay”. El sacerdote cambia su lenguaje y usa el término que el joven eligió, mostrando respeto por su identidad.

### b) **No excluir a nadie del bautismo ni de la vida parroquial:**

Una pareja del mismo sexo lleva a su hijo a bautizar y algunos en la parroquia dudan si deben aceptarlos. El párroco afirma que el niño tiene derecho a ser bautizado y que sus padres serán bienvenidos en la comunidad, porque el bautismo es para todos. La ausencia de padrinos no puede ser causa para negar el bautismo

### c) **Reconocer los dones que las personas LGBT aportan a la Iglesia:**

Un director de coro parroquial, que es un hombre gay, ha servido fielmente durante años. En lugar de ocultar o ignorar su orientación, la comunidad lo valora por su entrega, su espiritualidad y su testimonio de fe.

---

## 2. Compasión

La compasión, en su sentido etimológico, significa “sufrir con” el otro. En el libro, esta virtud se expresa como la **necesidad de escuchar y compartir la vida de las personas LGBT**, con atención especial a su dolor, sus luchas, sus alegrías y su fe.

Compasión concreta incluye:

- **Escuchar activamente** sus historias personales y espirituales.
- **Acompañar en sus sufrimientos**, especialmente frente a la exclusión, el rechazo familiar o eclesial, y la violencia social.

- **Defender públicamente sus derechos y dignidad**, sobre todo en contextos de discriminación o peligro.

Martin comparte relatos reales y conmovedores que revelan cómo los gestos compasivos de algunos abren caminos de vida, fe y reconciliación.

### **Ejemplos concretos**

#### **a) Escuchar con amor y sin juicio:**

Una adolescente lesbiana se acerca llorando a una religiosa para contarle su historia. La religiosa la mira con ternura, la toma de la mano y le dice: *“Gracias por confiar en mí. Jesús te ama profundamente”*. Esa respuesta le da esperanza.

#### **b) Acompañar en el dolor y en las injusticias:**

Un joven es rechazado por su familia al revelar que es gay. La pastoral juvenil de su parroquia lo acoge, lo escucha y lo acompaña en su proceso emocional y espiritual, incluso ayudándole a encontrar un lugar seguro donde vivir temporalmente.

#### **c) Defender a los perseguidos:**

Un obispo, al enterarse de que en su país se ha aprobado una ley que criminaliza a las personas LGBT, publica un mensaje claro: *“Toda persona es hija de Dios. La violencia y la discriminación son inaceptables para los cristianos”*.

---

### **3. Sensibilidad**

La sensibilidad es definida como la **capacidad de comprender o ser consciente de los sentimientos del otro**. Para Martin, esto significa que **la Iglesia no puede hablar sobre las personas LGBT sin conocerlas** de manera personal y cercana.

Esto se traduce en:

- **Dejar de emitir juicios desde la distancia** y entablar relaciones auténticas con personas LGBT.
- **Adoptar un lenguaje respetuoso**, que no hiera ni excluya.
- **Practicar el arte del encuentro**, como propone el papa Francisco, donde el otro no es un problema a resolver sino un rostro que conocer.

Martin subraya que muchos líderes eclesiales no han tenido contacto cercano con personas LGBT, lo que dificulta una sensibilidad genuina.

### **Ejemplos concretos**

#### **a) Conocer personalmente a personas LGBT:**

Un sacerdote que nunca había tratado directamente con personas LGBT es invitado a una reunión con familias de hijos e hijas LGBT. Escucha sus historias con atención y se conmueve. Después de ese encuentro, cambia su forma de predicar sobre el tema.

#### **b) Cuidar el lenguaje pastoral:**

Un director de colegio católico, al escribir una carta a toda la comunidad, revisa cuidadosamente sus palabras para evitar términos ofensivos hacia estudiantes LGBT. Consulta previamente con algunos alumnos para asegurarse de que el mensaje sea inclusivo y evangélico.

#### **c) Hacer espacio en la liturgia o en actividades parroquiales:**

En una misa de aniversario de la parroquia, se menciona en la oración de los fieles a las personas que han sido excluidas o heridas por la Iglesia, especialmente los jóvenes LGBT. Esto muestra sensibilidad y apertura a su dolor.

---

Estas actitudes y ejemplos muestran que el respeto, la compasión y la sensibilidad no son solo conceptos, sino caminos concretos para encarnar

el Evangelio, sobre todo con aquellos que han estado históricamente en los márgenes.